

Diccionario de Sostenibilidad

Conoce términos claves sobre sostenibilidad



Propósito

Plasmación del ejercicio de reflexión por el cual la entidad, liderada por su gobierno corporativo, formaliza su razón de existir y de su voluntad de crear valor para la sociedad.



Sostenibilidad

Satisfacer las necesidades del presente sin comprometer la capacidad de las generaciones futuras para satisfacer sus propias necesidades.

ESG

Es la abreviatura en inglés de *Environmental, Social,* and *Governance*. Los factores de ESG incluyen el impacto de los productos y prácticas comerciales de las organizaciones en el planeta y la sociedad, es decir, criterios ambientales, sociales y de gobernanza.

Plan de sostenibilidad

Ejercicio por el cual la compañía establece sus objetivos en sostenibilidad o ESG.

Plan de transformación sostenible

Integrado en el plan estratégico de la compañía, describe los pasos específicos que deben darse (inversiones, proyectos), para lograr los objetivos establecidos por el plan de sostenibilidad.



Comité de sostenibilidad

Comisión delegada por el gobierno corporativo para tratar, por mandato de aquel, cuestiones relativas a la sostenibilidad o asuntos ESG.

Objetivo de Desarrollo Sostenible (ODS):

17 objetivos con sus respectivas metas, incluidos en la agenda 2030 de las Naciones Unidas para el Desarrollo Sostenible. Viene a ser, de facto, el plan de sostenibilidad aprobado por la comunidad internacional.

Acuerdo de París

Es un tratado internacional sobre el cambio climático. Fue adoptado por 196 partes en la COP21 en París. Su objetivo es limitar el calentamiento global del planeta por debajo de 2°C, preferiblemente a 1,5°C, en comparación con los niveles preindustriales.

Ecosistema de grupo de interés

Mapa jerarquizado que identifica a los grupos de interés de la organización, las relaciones con ellos y las interacciones entre los mismos, permitiendo conocer quién influye a quién.

Materialidad

Importancia relativa para la entidad y para las partes de interés de los distintos aspectos Ambientales, Sociales y de Gobernanza (ESG por sus siglas en inglés) o de sostenibilidad.





Doble materialidad

Implica que la compañía deberá tener en cuenta tanto los riesgos como las oportunidades desde las perspectivas financieras y no financieras.



Descarbonización

Proceso de reducción de las emisiones de gases de efecto invernadero de la compañía como consecuencia de su propia actividad y de aquellas a lo largo de su cadena de valor.

Eficiencia energética

Optimización del uso de energía en los procesos operativos de una compañía.

Huella ambiental

Impacto ambiental a lo largo del ciclo de vida de un producto o servicio.

Net-zero

Neutralidad en los balances entre las emisiones y retiradas antropogénicas a la atmósfera de gases causantes del cambio climático por parte de compañías y otros.





Net-positive

Estrategia que tiene como objetivo que los impactos de las actividades o de los productos y servicios generen impactos sociales y ambientales positivos, yendo más allá de la reducción de los impactos negativos.

Inversiones ESG

Aquellas que evalúan los méritos de una determinada inversión o compañía haciendo uso de criterios ESG adicionales a los financieros tradicionales.

Taxonomía de actividades sostenibles

Sistemas de clasificación impulsados por la Unión Europea que establece un listado de actividades económicas sostenibles.

Deuda sostenible

Préstamos o bonos vinculados a la consecución de determinados objetivos ESG por parte de la compañía o del proyecto o actividad financiado.

Rating ESG

Se refiere a la calificación de una compañía por su desempeño en cuestiones ESG o de sostenibilidad, otorgada por algunas de las agencias de *rating* existentes en el mercado como S&P, MSCI o Sustainalytics, entre otras.



Informe de Sostenibilidad

Documento público elaborado de acuerdo con estándares (GRI o SASB, entre otros) o requerimientos regulatorios, en el que la compañía plasma sus compromisos, políticas, sistemas de gestión de indicadores claves en cuestiones ESG o de sostenibilidad.



Global Reporting Initiative (GRI)

Estándar de divulgación pionero en la elaboración de informes de sostenibilidad y el utilizado con más frecuencia por las compañías que los elaboran.

ISSB

Nueva Junta Internacional de Normas de Sostenibilidad (ISSB, por sus siglas en inglés) creada por el IFRS Fundation y que tiene como objetivo desarrollar normas de información de sostenibilidad centradas en el valor empresarial.

Sustainability Accounting Standards Board (SASB)

Estándar de divulgación de información sobre sostenibilidad que pone el foco en aquellos aspectos que pueden ser materiales para los inversores.

Alcance de las emisiones de GEI

Clasificación de los límites operativos en los que se producen las emisiones de gases de efecto invernadero (GEI). Pueden ser alcance 1, alcance 2 y alcance 3, dependiendo de si los GEI los emite la propia organización u otras relacionadas.



Carbon Disclosure Project (CDP)

Estándar de divulgación ambiental de las compañías, particularmente en materia de cambio climático.

Climate Disclosure Standards Board (CDSB)



Junta de Normas de Divulgación del Clima, una iniciativa de CDP. El CDSB se consolidó en la IFRS Foundation para apoyar el trabajo del recién creado International Sustainability Standards Board (ISSB).

Análisis de impacto

Identificación de los principales impactos ambientales y sociales generados por los productos y servicios a lo largo de su ciclo de vida.

Aseguramiento ESG

Aplicación de procedimientos analíticos, de acuerdo con distintos estándares, para la obtención de evidencias que permitan concluir en forma de aseguramiento sobre la información en materia ESG publicada por una compañía.

Auditoría ESG

Ejercicio que verifica que los proveedores cumplen con los requisitos que garantizan que sus procesos se están llevando de forma adecuada y acorde con los objetivos y metas ESG de la organización.







Bonos verdes

Son un tipo de deuda que emiten las organizaciones, tanto públicas como privadas, para financiar proyectos socialmente responsables con el medioambiente, como aquellos que tienen un impacto positivo en paliar las consecuencias del cambio climático o preservar el medioambiente a través de acciones como la movilidad sostenible, la eficiencia energética, las instalaciones sostenibles o la gestión de residuos.

Bonos sociales

Un bono social BNV es un instrumento de deuda mediante el cual se obtiene capital exclusivamente para financiar o refinanciar, parcial o totalmente "proyectos sociales", y, además, cumple con el Estándar para la Emisión de Bonos Sociales establecido por la Bolsa Nacional de Valores. Los bonos sociales pueden ser emitidos por gobiernos, bancos multilaterales, bancos comerciales, entidades gubernamentales, empresas privadas e incluso vehículos de propósito especial enfocadas en proyectos sociales pueden fondearse a través de bonos sociales.

Bonos sostenibles

Mezclan los propósitos de los bonos verdes y los bonos sociales. En otras palabras, se utilizan para financiar proyectos que impactan positivamente en el medioambiente y en la sociedad.

Compras verdes

Son las adquisiciones de productos y servicios respetuosos con el medio ambiente, que durante su ciclo de vida ofrecen el nivel de calidad del servicio adecuado y generan un impacto ambiental global menor. Requieren de menos recursos (materiales, agua, energía, etc.), evitan o reducen la generación de residuos y emisiones, no contienen elementos tóxicos, facilitan su posterior reciclaje y recuperación e incorporan materiales reciclados.



Consumo sostenible

Tendencia por la que las preferencias y comportamientos de los consumidores crecientemente se dirigen a productos y servicios que ofrezcan algún tipo de valor añadido desde el punto de vista de la sostenibilidad.

Compras verdes y socialmente responsables (CVSR)

Se caracterizan por la integración de aspectos ambientales, sociales y éticos en las decisiones de compra y contrataciones de servicios y suministros, tanto en el ámbito de las Administraciones Públicas como en el ámbito de las empresas y resto de organizaciones.

Comunidad local

Personas o grupos de personas que viven o trabajan en áreas que están afectadas o podrían verse afectadas por las actividades de la organización. Nota: La comunidad local puede abarcar desde las personas que viven junto a las operaciones de una organización hasta aquellas que viven a cierta distancia.



Cadena de suministro

Distintas actividades realizadas por entidades aguas arriba de la organización que proporcionan productos o servicios usados para el desarrollo de los propios productos o servicios de la organización.

Cadena de valor

Distintas actividades realizadas por la organización, y por entidades aguas arriba y aguas abajo de ella, para llevar los productos y servicios de la organización desde su concepción hasta su uso final. Nota: La cadena de valor incluye a la cadena de suministro.

Contactos



Yanelly Márquez

Socia Líder de *Governance, Risk & Compliance Services*E: ymarquez@kpmg.com



Sarah Carrillo

Gerente de Governance, Risk & Compliance Services

E: scarrillo@kpmg.com